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　　大家下午好，我們大家敬愛的釋淨空老和尚，也是我們的導師
、也是我很尊敬的老師，請大家給他一個熱烈的掌聲。中國駐馬來
西亞全權大使，劉健大使的代表蘇強參贊。我們各宗教的導師，我
們大家應該給他們一個禮敬的掌聲。馬來西亞校長職工總會李金樺
校長，還有我們中心的骨幹董事，拿督黃景裕先生、黃秋云女士，
還有來自海內外各位同修，我不能一一稱呼請大家包涵，謝謝。首
先我要代表今天馬來西亞廬江文化教育中心，可以順利的舉行啟用
典禮，我在這裡要再一次向我們的導師，淨空老和尚致以非常崇高
的謝意，因為在他的指導跟帶領之下，這個中心今天才能夠順利的
舉行啟用典禮。我先要在這裡跟大家分享，廬江這個地方的名字，
廬江有個湯池小鎮，今天在馬來西亞，尤其在馬來西亞的教育界裡
頭，很多對廬江這個名字非常的愛惜、珍惜，他們都到過廬江去參
學。為什麼這個地方這樣多人珍惜跟愛惜？因為就是淨空老和尚，
他在廬江湯池的小鎮用中國傳統文化，就是孔子孔聖人的教誨，尤
其是《弟子規》來推動社會的修補工程，在很短的時間取得卓著的
成績。
　　馬來西亞我們這塊國土很幸運，我們是一個多元種族、多元宗
教的國家，憲法賦予我們各民族，可以各自學習自己的語言、自己
的文化。很慶幸的十年前我跟淨空老和尚結緣，他來馬來西亞講經
弘法，每一次弘法的時候，來聽佛陀的教導、來聽佛陀教育的民眾
，都達到一萬五千人，而且每次都是鴉雀無聲，每個聽得法喜充滿
。老和尚過去十年來，馬來西亞來了很多次，我有幸接近他，那時



候他就跟我提起《弟子規》這個事情。我在馬來西亞當時就跟校長
職工會合作，我們也印了很多《弟子規》的書，還翻譯成（有畫成
卡通）也有馬來文，也有英文，我們送給馬來西亞的華小，也送給
英校、馬來學校。過後我們也看到馬來西亞真正有很多團體，大家
都用心向善，都在推動《弟子規》的教育。兩年前廬江文化教育中
心跟校長職工會，正式簽了一個約，有系統的在馬來西亞的華人小
學，來推動《弟子規》，我們甚至在金馬皇宮辦了一次六百多人的
訓練營，是第一次得到我們馬來西亞教育部長，當時的教育部長希
山慕丁前來主持開幕。兩天過後很多校長、老師來告訴我，他們說
是上兩天的課，真的是一生受用無窮。過後也有校長，尤其是李金
樺校長他們又帶了一個團去訪問，回來也告訴我，他說在學校推動
《弟子規》，這個效果可以改變整個校風，一個最顯著，同學很快
就很有禮貌。所以我們昨天也聽了李金樺校長一個報告，這個報告
他舉了三間學校的例子，我希望我們中心可以把李金樺校長的報告
，都翻譯成中英巫文傳送給每一位。這是一些事實，就是推動《弟
子規》，它所能帶來的利益。
　　過後我們去年十一月，在國民大學舉辦了一個兩千多人，這一
次意義就更重大，這一次又是副教育部長魏家祥主持閉幕，我們的
正教育部長希山慕丁自己來主持，他也親身體驗，當他看到我們淨
空老和尚，我說這是我的老師。他對淨空老和尚真的是禮遇有加，
抓住我們淨空老和尚的手，抓住緊緊不放，所以當時我看到這個情
況非常感動。我也向部長提，也斗膽的向我們淨空老和尚要求，倒
不如我們就把廬江文化教育中心，也搬到馬來西亞來，所以才有我
們今天這麼好的一個因緣。我們相信、我們深信就算全世界，不單
是馬來西亞，全世界現在都紛爭不斷。我常常覺得如果我們人生病
，我們要去找醫生；可是如果我們的社會病了，我們的社會要找什



麼醫生？答案只有一個，就是教育。這也是老和尚一生，這是他一
生讓我最佩服的，他的意志很堅定，把佛陀的教育，把儒道釋三家
的教育，要把它變成很普遍化的，來教化這個眾生，我個人非常的
認同。
　　尤其是老和尚，我可以說一句他就是以佛陀慈悲的胸懷，來行
孔聖人萬世師表的職務，來推動《弟子規》的教育。所以這是一個
很大的事情，我們應該把它看成是個天大的事情，怎麼樣來好好推
動。我剛剛提到說，當社會病了只有教育，尤其《弟子規》的教育
，我們不看世界其他地方，我們看看馬來西亞，我們要有自責的這
種精神，看看我們馬來西亞自己華人這個族群，我們不要去談別人
的族群。我們華人這個族群，我們今天看不管是政治團體、經濟團
體，甚至我們的社會社團團體，甚至我們的教育團體，大家現在都
有很多人事的問題。這個人事的問題根本的解決方法，其實就是要
從《弟子規》、從孝道開始。我們試想一下，如果每個華人家庭都
從這個開始注重孝道的話，你孝順你的父母、你友愛你的兄弟，你
友愛你的兄弟你就會對你的朋友有義，所以就可以延伸到外面。可
是如果我們看到這些社會的爭吵，不從家庭去解決的話，他對父母
都不孝順，兄弟姊妹都爭吵，那他出去外面，還會對人和善嗎？所
以這是非常非常簡單的道理。可是這些簡單的道理，我們希望在淨
空老和尚的慈悲指導下，成立《弟子規》的學院，我們可以有系統
的，把《弟子規》真正的推向我們的社會，推向其他的族群，甚至
以後可以推向其他的國家。
　　所以這個中心的成立，在我還沒有結束我的講話之前，我要特
別再一次的感恩淨空老和尚。我也要特別感恩中國駐馬來西亞劉健
大使，我親身給他打電話，因為今天這也是個天大的大日子，也是
剛好馬中建交三十五週年。就在三十五年前我們馬來西亞的第二位



首相，就是現任首相的爸爸，在中國跟毛澤東、周恩來，簽訂了這
個馬中友好關係，所以我們要感恩。沒有那一天的關係，就沒有今
天對不對？所以我們要感恩蘇強參贊來出席這個啟用典禮，他的出
席讓我們廬江中心，在馬來西亞顯得更有意義。當然我也感恩所有
我們的宗教導師，淨空老和尚提的是倫理道德因果教育，當然儒家
是注重倫理，可是也是注重因果的，可是比較形而上。我們有這麼
多的宗教導師今天來出席這個慶典，也讓我們推動典禮增加特別的
意義，再一次謝謝他們。我們當然也要謝謝校長職工會，還有杏壇
協會，這些在職跟退職的校長老師們，都這麼認同在馬來西亞，在
學校推動《弟子規》。我覺得有他們在最前線推動《弟子規》，我
相信我們可以為馬來西亞，尤其華人社會，就是以後二十年後。當
然我們希望下來二、三年，馬來西亞就變成很好，一片祥和之氣。
可是我肯定二十年後，馬來西亞這個國家肯定不得了。最後我跟我
太太真的要感恩，尤其在馬來西亞的同修、有些淨宗的會長，這個
中心的一些骨幹的負責人，他們的付出。我當這個主席其實是我做
得最少，我每次看到真的覺得很不好意思，所以我請大家給這些骨
幹，還有我們這些志工，一個最感恩的掌聲，謝謝。最後謝謝大家
今天抽空出席，馬來西亞廬江文化教育中心的啟用典禮，謝謝。


